
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA 

Lástima a la sociedad la violencia cotidiana 
ejercida contra la mujer, afirma Adriana Ceba-
llos Hernández, directora general del Centro de 
Estudios para el Adelanto de las Mujeres y la 
Equidad de Género (CEAMEG), de la Cámara 
de Diputados, aunque existen avances impor-
tantes para abatirla, aún hay mucho por hacer.

Destaca, en la inauguración del foro denomi-
nado “Por una cultura de paz”, que urge divul-
gar los derechos desde la infancia, eliminar la 
violencia en el noviazgo, respetar los derechos 

de género en la política y entender que los abu-
sos perjudican a todos.

Hay que aprender a vivir en armonía en to-
das las actividades; añade, “hoy, aquí, se debe 
plantear la solución para esos problemas que 
aquejan a muchas mujeres desde edad tempra-
na. Además, es labor de todos difundir el men-
saje de paz”.

“El CEAMEG pone en la mesa de diálogo 
con diputados los temas que consideramos im-
portantes. Les dotamos con datos y estadísticas 
que analizamos, y ante la realidad que les mos-
tramos, ellos toman las decisiones legislativas”, 

asevera Adriana Ceballos.
Judith Díaz Delgado, directora de Estudios 

Sociales de la Posición y Condición de las Mu-
jeres y la Equidad de Género, del CEAMEG, 
explica que este organismo trabaja principal-
mente en prevenir la violencia.

“Tratamos de inducir cultura de la paz y aten-
der temas que afectan específicamente a las 
mujeres, y esto es relevante porque representan 
a más de la mitad de la población del país”, aña-
de.

“Vivimos en un México violento y con au-
sencia de tranquilidad, en el que siete de cada 

diez sufren algún tipo de abuso, por lo que no 
podemos hablar de que existe una cultura de 
paz”.

Enseguida, Guadalupe Salas y Villagómez, 
directora de Promoción y Capacitación en 
Asuntos de la Mujer y la Igualdad, de la Co-
misión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), expresa que la Comisión se dedica 
a crear conciencia sobre derechos humanos, 
igualdad entre mujeres y hombres, y el abuso 
por motivos de género. Asimismo, “colabora-
mos con las comisiones estatales, capacitando a 
su personal o a funcionarios”.

Empoderamiento de la mujer, 
una labor prioritaria: 

Mariana Moguel
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No generará nuevo impuesto 
la Ley de Vivienda 
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Las fiestas decembrinas llegaron, un año más se termina, adornos alusivos se ven en 
cada rincón del país, plazas centrales, calles, casas. Cada quien lleva consigo sus fra-
casos y éxitos, un año difícil se termina y empieza otro con la esperanza de que habrá 
cosas buenas. A pesar de todo siempre debe existir esa chispa de alegría y optimismo 
para seguir adelante. Reflexión 24 desea que nuestros lectores y amigos pasen exce-
lente fin de año y que el próximo sea mejor. 
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Agresiones a periodistas: no paran
En el actual sexenio, al cual le faltan dos 

largos años, han sido asesinados 39 compa-
ñeros, entre ellos Rubén Espinosa en la Ciu-
dad de México. En este año que todavía no 
concluye, se llevaron a cabo ocho homicidios 
de reporteros. En la gran mayoría de los ca-
sos, algo que macabramente se ha vuelto co-
mún, los ejecutores continúan impunes.

De 2000 a la fecha, recuerda Luis Raúl 
González Pérez, presidente de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), 
hay 114 compañeros que fueron ultimados. 
Cifra mayúscula no sólo en Latinoamérica 
sino en el mundo. En tanto, cada siete de 
diciembre los presidentes mexicanos lanzan 
proclamas supuestamente en defensa de la 

libertad de información y de expresión.
Es más, se crean comisiones en diversos 

ámbitos tanto en el ejecutivo como en el le-
gislativo, sin ningún resultado evidente. Aun-
que para Roberto Campa y Patricia Colchero, 
ambos de la secretaría de Gobernación,  507 
informadores cuentan con protección. De ser 
cierto, el panorama es gravísimo. Más si le 
sumamos que hay 20 reporteros desapareci-
dos y hubo 50 atentados a medios.

Recientemente, fueron allanadas las ofici-
nas de Carmen Aristegui y no obstante que 
existen videos de los violadores, la agresión 
no se investiga convenientemente. Al compa-
ñero Humberto Padgett, del portal Sin Em-
bargo, lo golpearon policías de la Ciudad de 

México por cubrir un desalojo de vecinos. A 
una reportera del periódico Reforma, la mal-
trataron en el estado de México y el único 
castigo fue dar de baja a quienes cometieron 
los ilícitos. En Chihuahua, ultimaron a Jesús 
Adrián Rodríguez (9 de diciembre). Y en mu-
chas otras partes de la República hay amena-
zas, intimidaciones y agresiones de tecleado-
res y fotógrafos  de las cuales poco se sabe.

El panorama es terrible, como lo han de-
nunciado Artículo 19 y el recuento mensual 
del impreso Unión de Periodistas. Mientras 
la autoridad dice que hace pero exhibe, en 
números, su ineptitud. ¡Basta ya!

jamelendez44@gmail.com
@jamelendez44

MADRID, ESPAÑA. 
Honrar honra, dice el viejo 
proverbio martiniano, sin 
embargo la satisfacción es 
plena cuando se galardona, 
en cualquier rama del que-
hacer humano, a una inteli-
gencia que aúna a su sapien-
cia con la “rara avis” de la 
humildad.

 Tal es caso del escritor y 
novelista, Eduardo Mendo-
za Garriga, quien escribe en 
castellano y catalán, mismo 
al que después de cuatro 
rondas de votación, como 
es de sobra conocido, se le 
galardonó con el Premio de 
Literatura en Lengua Cas-
tellana “Miguel de Cervan-
tes” 2016.

La vida nos puso en el camino de las 
luchas gremiales periodísticas, miembro 
y ex presidente del Club Primera Plana, 
presidente fundador y vitalicio honorario 
de la Federación de Asociaciones de Pe-
riodistas Mexicanos, FAPERMEX, Presi-
dente del Colegio Nacional de Licencia-
dos en Periodismo, CONALIPE, y por 
ello miembro de la prestigiada Federación 
Latinoamericana de Periodistas, FELAP, 
en la cual ocupamos la titularidad de la 
Secretaría de Desarrollo Social, nuestros 

pares, en forma precisa el presidente de la 
organización regional, Juan Carlos Cama-
ño, nos propusieron al Ministerio de Edu-
cación, Cultura y Deporte del Gobierno 
Español, como miembro del Jurado del 
mencionado “Premio Cervantino”. Dis-
tinguida y a la vez grave responsabilidad.

Claro que acertamos con lo antes ex-
presado en la designación de Eduardo 
Mendoza, por ello reproducimos la parte 
sustantiva en la que basamos nuestra de-
cisión: El jurado le ha otorgado el premio 
“porque, con la publicación en 1975 de La 

verdad sobre el caso Savolta, 
inaugura una nueva etapa de 
la narrativa española en la 
que se devolvió al lector el 
goce por el relato y el interés 
por la historia que se cuenta, 
que ha mantenido a lo largo 
de su brillante carrera como 
novelista”. Eduardo Mendo-
za “en la estela de la mejor 
tradición cervantina, posee 
una lengua literaria llena de 
sutilezas e ironía, algo que 
el gran público y la crítica 
siempre supieron reconocer, 
además de su extraordinaria 
proyección internacional”.

 Ahora queremos, ade-
más, distinguir su sencillez 
y bonhomía. Cuando perge-

ñábamos algunas reflexiones, que vienen 
a continuación, nos encontramos con el 
siguiente correo electrónico, que nos da 
prueba fehaciente de la personalidad del 
galardonado:

 “Sr. D. Teodoro Rentería Arróyave. Estima-
do amigo: Hasta hoy no he tenido una dirección 
a donde poder escribir para expresarle mi más 
sincera gratitud por la concesión del Premio 
Cervantes, de cuyo jurado formaba usted parte.

 Muy honrado con su amistad Querido 
Don Eduardo Mendoza, pronto por ahí 
nos encontraremos.

Por JORGE MELÉNDEZ PRECIADO

Por TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE +

COMENTARIO A TIEMPO

Eduardo Mendoza, Premio Cervantes

Periodista y escritor; Presidente del Colegio Nacional de Licenciados en Periodismo, CONALIPE.Agradeceré sus comentarios y 
críticas en teodoro@libertas.com.mx, teodororenteriaa@gmail.com
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Urge fortalecer la capacitación 
y productividad para mejor 
ingreso: Alfonso Navarrete Prida
Por ESÁU NÁJERA MARTÍNEZ

En la firma del convenio de revisión del contrato colec-
tivo de trabajo entre el Infonavit y su sindicato, el titular 
de la STPS destaca la unidad en el Instituto para lograr el 
aumento salarial de 3.8 porciento.

Alfonso Navarrete Prida, titular de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, y David Penchyna Grup, director 
general del Instituto Nacional para la vivienda de los Tra-
bajadores, coinciden que es necesario fortalecer la capacita-
ción y productividad a fin de mejorar más los ingresos de los 
trabajadores para enfrentar los retos que lleguen con 2017.

Penchyna dice que el acuerdo nació como una considera-
ción del poder adquisitivo de los trabajadores del Instituto 
“bajo un escenario de inflación entre 3.2 y 3.5 por ciento 
previsto, y del decreto presidencial de desindexación del 
salario mínimo con referencia económica firmado en enero 
de 2016”.

Anuncia que, para apoyar a sus trabajadores de menores 

ingresos, se aprobó un nuevo tabulador para los salarios más 
bajos con un ritmo fijo de crecimiento entre puestos del 5.5 
por ciento, “porque en el Infonavit no podemos aspirar a 
financiar mejores casas, sin antes atender la nuestra”.

Por su parte, Alfonso Navarrete Prida reconoce que, por 
primera vez en más de 40 años, la recuperación del poder 
adquisitivo va hacia adelante, con inflación controlada y 
aumento de trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS).

“Este debe ser el sexenio de la vivienda, de la expansión 
interna, del crédito, con baja inflación, con tasas bajas y fi-
jas, desvinculadas de otros factores que hacen altas crisis 
cuando éstas llegan y que México no tiene y que está prepa-
rado para enfrentar el futuro” dice.

“Esto es mucho de lo que hoy firmamos, y que estamos 
ciertos que sus tasas de interés no variarán mucho a lo lar-
go del tiempo si seguimos teniendo disciplina y orden, y 
seguimos haciendo lo virtuoso”, afirmó el encargado de la 
política laboral del País.

Se fortalece el comercio 
binacional de energía y 
se promueve lazos con la 
IP: José Rogelio Garza
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA 

Con el objetivo de reunir a los representantes de las 
industrias energéticas de México y los Estados Unidos 
para tratar temas de interés mutuo como las formas  de 
fortalecer los vínculos económicos y comerciales entre el 
sector energético con el fin de presentar recomendaciones 
viables, no vinculantes a ambos gobiernos que permitan 
aprovechar de mejor manera las oportunidades de nego-
cios y del entorno competitivo que emanan las Reformas 
Estructurales, así como fortalecer la integración y la com-
petitividad energética en la región de América del Norte 
para beneficio de ambas sociedades, se realiza en la Se-
cretaría de Economía, la Primera Reunión del Consejo de 
Negocios de Energía México – Estados Unidos.

En el encuentro por parte del gobierno mexicano estu-
vieron José Rogelio Garza Garza, Subsecretario de Indus-
tria y Comercio de la Secretaría de Economía, y Gabriel 
Heller Green, Director General de Relación con Inversio-
nistas y Promoción de la Secretaría de Energía.

Los representantes del Gobierno de Estados Unidos 
fueron Kenneth Hyatt, Subsecretario Interino de Comer-
cio Exterior del Departamento de Comercio, y Paula Gant, 
Secretaria Asistente Adjunta de la Oficina de Asuntos In-
ternacionales del Departamento de Energía.  

En la reunión, Rogelio Garza destaca la importancia que 
cobra este Consejo para fortalecer el comercio binacional 
en materia energética y promover vínculos con el sector 
privado en beneficio de ambos países.

Por su parte, Gabriel Heller, enfatiza que el Conse-
jo debe aprovechar las condiciones que crea la Reforma 
Energética para la formación de mercados que antes no 
existían en el país, en donde es clave la participación acti-
va de la iniciativa privada para impulsar un sector energé-
tico más competitivo.

El Consejo surge de los compromisos establecidos en la 
Reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) 
entre México y Estados Unidos, en enero de 2015. Está 
conformado por diez miembros del sector privado de cada 
país y por altos funcionarios de las Secretarías de Econo-
mía y de Energía de México, así como de los Departa-
mentos de Comercio y de Energía de Estados Unidos. Se 
espera que las primeras recomendaciones que surjan del 
sector privado se presenten ante ambos gobiernos en el 
marco de este Consejo hacia mayo de 2017.

Por lo pronto durante el encuentro los miembros del 
sector privado acordaron un plan de trabajo que conducirá 
las actividades del Consejo durante los próximos meses.

El próximo año se espera aumentar exportaciones agroalimentarias
Por NORMA ISELA VÁSQUEZ LÁZARO

Las exportaciones de México a Estados Unidos en productos agroalimen-
tarios el año pasado fueron de 26 mil 700 millones de dólares, es decir el 82 
por ciento del total de las ventas al extranjero del sector, informa José Calzada 
Rovirosa, titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (SAGARPA).

Por ejemplo, dice,  México exporta actualmente 70 millones de dólares dia-
rios de alimentos a Estados Unidos y durante el invierno las hortalizas mexi-
canas juegan un papel fundamental para la alimentación del pueblo estadouni-
dense.

Porque el objetivo final del comercio internacional es darle un mayor bene-
ficio al consumidor, el comercio de Estados Unidos cuenta con productos de 
diversos países que se complementan en temporadas.

Al respecto, se espera que esta cifra se modifique este año porque se espera que el valor de las exportaciones globales de 
México con el mundo se incremente a 30 mil millones de dólares.

Ante este panorama, el secretario de la SAGARPA menciona, en conferencia de prensa, que no se espera que haya cam-
bios en la política de adquisición de alimentos por parte de Estados Unidos y tampoco que existan circunstancia que la 
modifiquen.
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Por HORTENSIA NÁJERA

La Delegación Iztapalapa pone en funciona-
miento una plataforma tecnológica para auxiliar 
en las tareas de seguridad pública, la cual permite 
que en máximo cinco segundos la autoridad sepa 
de algún ilícito o emergencia suscitada en la de-
marcación.

La plataforma con una capacidad de respuesta 
casi inmediata fue instalada en la Base Plata de la 
delegación, rompiendo así el récord para atender 
una solicitud de auxilio por parte de la población 
cuando se comete algún ilícito, si algún delincuen-
te ingresa a un negocio o a una casa para cometer 
algún robo, la policía podrá atender la emergencia 
casi en tiempo real.

Dione Anguiano, Jefa Delegacional de Izta-
palapa, comenta que con ello se logra una nueva 
estrategia para abatir la incidencia delictiva que 
privilegia la prevención y la disuasión.

Durante la presentación del nuevo modelo de 
atención, la delegada muestra a la diputada local 

Abril Yannette Trujillo Vázquez, los nuevos siste-
mas de alerta que están conectados a la Base Plata 
tales como alarmas en negocios, casas y en la vía 
pública para que sean utilizados por la población 
en caso de alguna emergencia.

Le explica que la nueva plataforma tecnológica 

de Base Plata cuenta además con la Base Torna-
do de Protección Civil, desde donde se realiza el 
monitoreo para el Sistema de Monitoreo de Alerta 
Temprana (SMAT) que permite coordinar las ac-
ciones de atención a la población, antes, durante y 
después de una emergencia por catástrofe natural.

Con estos sistemas, se facilita la coordinación 
operativa entre dependencias, y se potenciali-
zan las capacidades para manejar aplicaciones 
de datos, imágenes, video y voz en tiempo real, 
asegura.

Sin embargo y pese al avanzado sistema 
tecnológico, su capacidad de rendimiento es 
apenas del 30 por ciento, debido a la falta de 
equipos que permitan un desarrollo total de la 
infraestructura instalada, por ello, ambas acor-
daron convocar a un frente común entre los 
ocho legisladores locales de Iztapalapa y la Je-
fatura Delegacional para lograr un presupuesto 
etiquetado de por lo menos 20 millones de pe-
sos que permita consolidar los alcances logra-
dos con la nueva tecnología de la Base Plata.

Con el sistema se quiere establecer una red 
con todos los vecinos, que tengan un lugar muy 
sencillo de comunicación, como lo es la Base 
Plata, por lo cual se requieren más cámaras y 
dispositivos que le permita a la gente estar co-
nectada, afirma la delegada.

4 CDMX

Atención de emergencia casi inmediata

Plataforma tecnológica para prevenir 
el delito en Iztapalapa: Dione Anguiano

Atención a emergencias, casi inmediata
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Colocan la CDMX Bono Verde en la BMV: Miguel Mancera
Por NORMA VÁSQUEZ LÁZARO 

Al emitir el gobierno de la Ciudad de 
México el Bono Verde por mil millones 
de pesos, el jefe de gobierno, Miguel Án-
gel Mancera Espinosa, dice en la sede de 
la Bolsa Mexicana de Valores que se da la 
emisión gracias a que esta urbe tiene finan-
zas sanas, porque “creemos en la función” 
y en la labor de la BMV.

Mancera indica que es de suma impor-
tancia encontrar estas vías y dar seguridad 
a las operaciones que efectúa la ciudad 
capital de la República en el rubro finan-
ciero. Asevera que merece especial reco-
nocimiento el banco HSBC, colocador del 
bono.

El Bono Verde, agrega, es un instrumento 
para financiar o refinanciar proyectos

Reitera que la ciudad capital del país es 
la primera en Latinoamérica en colocar 
este instrumento, comenta Mancera Espi-
nosa, Colocar el Bono Verde significa que 
la metrópoli goza de finanzas sanas y el tra-
bajo de la Bolsa Mexicana de Valores ha 
sido vital.

Al encabezar la emisión del Bono Verde, 
comenta que los recursos generados por el 
Bono, será empleados en trabajos hidráuli-

cos, el Metro y el Metrobús, en iluminación 
pública y  habilitación de vialidades, entre 
otras obras.

Al hablar en la Bolsa Mexicana de Va-
lores, Miguel Ángel Mancera afirma que 
hubo demanda de 2.5 mil millones de pe-
sos, pero se optó porque sea de únicamente 
mil. La colocación de este Bono Verde es 

la primera en la BMV y en América Latina, 
por eso pasará a la historia en este tipo de 
movimientos.

Agradece la confianza de la Bolsa en la si-
tuación financiera de la ciudad capital de la 
República y al banco HSBC, el colocador de 
este Bono Verde, que ha colocado también 
los del gobierno federal, añadió Mancera.

La emisión, detalla el jefe de gobierno de 
la CDM ha sido colocada totalmente gra-
cias a la confianza, dada porque la deuda 
de esta metrópoli es triple A, una de las más 
sólidas por todos los respaldos, dado que es 
la quinta en América Latina, equivalente a 
la de países como Perú y otros de América 
Central.

Logra la CDMX récords mundiales en Jóvenes 
Emprendiendo: Salomón Chertorivski

Por RAFAEL RIVERA CORDOBA

El Gobierno de la Ciudad de México tra-
baja para asegurar que todo aquel que quiera 
emprender tenga la oportunidad de hacerlo, 
asegura Salomón Chertorivski, Secretario de 
Desarrollo Económico (Sedeco) al informar 
que la CDMX obtuvo con la tercera versión de 
Jóvenes Emprendiendo dos récords mundiales 
y recibió un reconocimiento por su detección 
y fomento de talentos emprendedores.  

Al presentar los resultados del Programa, 
el Titular de la Sedeco, detalla que el primer 
récord es resultado de una aplicación de 15 
mil cuestionarios aplicados a jóvenes, de los 
cuales 14 mil 912 lo concluyeron en su tota-
lidad, obtenido como resultado que cada uno 
de ellos están interesados en comenzar a em-
prender.

El segundo récord mundial fue porque 
casi se triplicó el número de jóvenes que 
tienen un talento excepcional emprendedor, 
175 jóvenes fueron diagnosticados con ha-
bilidades emprendedoras excepcionales, los 
cuales están distribuidos en los cinco sub-
sistemas en los que se participó este año.

El Secretario de Desarrollo Económico 
manifiesta que el 85 por ciento de los jó-
venes planean iniciar un negocio propio, 
mientras que un tres por ciento ya lo tiene, 
de los cuales el 44 por ciento se autoemplea 
y el 47 por ciento tiene aproximadamente 10 
empleados.

Durante el evento la empresa Gallup entre-
gó al Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Man-
cera, y al Secretario Salomón Chertorivski un 
reconocimiento por su trabajo en la detección 
y fomento del talento emprendedor.

Recursos generados por el Bono serán empleados en trabajos hidráulicos, el Metro y el Metrobús, etc.

Por unanimidad el Pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal aprueba 
el acuerdo de la Comisión de Gobierno para designar a Bertha Ella Grajeda Vivero 
como Coordinadora de Comunicación Social, quien tomó protesta de ley.

Ella Grajeda cuenta con una amplia trayectoria profesional en medios de comuni-
cación y en áreas de comunicación social, además de ser profesora de asignatura 
en la carrera de Ciencias de la Comunicación en la Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales de la UNAM.

Coloca la CDMX Bono Verde en la BMV: Miguel Ángel Mancera
Recursos generados serán empleados en trabajos hidráulicos, el Metro y el Metrobús
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No generará nuevo impuesto la Ley 
de Vivienda de la CDMX: Leonel Luna

Por ESÁU NÁJERA MARTÍNEZ

El artículo 94 de la Ley de Vivienda de la Ciudad 
de México no genera nuevas tasas tributarias ni afec-
ta el patrimonio de los residentes en la ciudad capital 
de la República, como Dunia Ludlow lo ha dicho 
en días recientes que ocurrirá, afirman los diputados 
locales Dunia Ludlow y Leonel Luna Estrada.

Hace 16 años que en la CDMX no hay Ley de 
Vivienda acorde con su realidad y crecimiento, in-
dicaron los legisladores, y eso ha causado rezago 
importante en cuanto a producción de vivienda de 
interés social.

La consecuencia de ausencia de políticas públicas 
respecto de la vivienda es que los habitantes de la 
ciudad capital del país sólo han tenido acceso a habi-
taciones situadas en zonas conurbadas, lo que impli-
ca detrimento de calidad de vida, igual para quienes 
han vivido hacinados, por falta de oportunidad de 
residencia adecuada.

El dictamen de la Ley de Vivienda sobre plusvalía 
de ninguna manera obliga imponer carga tributa-
ria adicional, asevera Leonel Luna, sino orienta el 

destino de recursos a producir hábitat más amable y 
más responsable en cuanto al sentido social.

Indica Luna, presidente de la Comisión de Go-
bierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Fe-
deral, que la ley pretende garantizar disfrutar el de-
recho constitucional a vivienda digna. “La plusvalía 
urbana es una realidad en todos los asentamientos 
urbanos del mundo, lo que no implica aumento de 
tasas tributarias sino a una mejor distribución de in-
gresos ya generados”, indica. 

La Ley de Vivienda, dice, busca promover la 
construcción de más vivienda de interés social, que 
más habitantes de la ciudad capital del país tengan 
acceso a patrimonio propio y a mejores estándares 
de vida.

Dunia Ludlow, por su parte, coincide en lo decla-
rado por Luna Estrada acerca del objetivo de la Ley 
de Vivienda, y comenta que participó en la discu-
sión aprobación en la ALDF, consensuada por re-
presentares de organizaciones de la sociedad civil, 
instituciones académicas, colegios de profesionales, 
organizaciones empresariales y actores sociales vin-
culados al tema.

Empoderamiento de la mujer, una labor prioritaria para Mariana Moguel
Niños, salud, turismo y empoderamiento de la mujer han sido las labores prioritarias en el pri-

mer año de gestión de la diputada Mariana Moguel, del Distrito XXXIV, lo cual quedó claro en la 
presentación de su Primer Informe de Trabajo.

Destaca que los beneficios para la población de Milpa y Tláhuac son consecuencia del trabajo 
eficaz y de puertas abiertas. “Hoy estamos rindiendo cuentas a quienes nos dieron su confianza y 
con esto fortalecer el buen gobierno que hemos hecho y así fortalecer nuestra democracia. Todo 
esto ha sido posible gracias a que esta ha sido una gestión de puertas abiertas”, dice Moguel.

Agrega que otro rubro importante ha sido elevar la calidad de vida de los habitantes del Distrito 
XXXIV, especialmente, de los niños. Por esta razón esto puso en marcha el Programa Médico, Nu-
triólogo, Psicólogo y Odontólogo, en el que estudiantes de primaria reciben una valoración médica 
en esas especialidades. Hasta la fecha se ha atendido a más de cinco mil niños.

“Este programa, que es completamente gratuito, nos ayuda que la niñez del Distrito XXXIV 
tenga un mejor presente, para que su futuro sea más esperanzador”, explica.

Muchos de los compromisos hechos durante su campaña, dice, están cumplidos, otros se en-
cuentran en planeación y algunos más están en marcha.

“En los más de dos mil recorridos que hice de la mano de mis vecinas y vecinos, pude agrade-
cer la confianza de todos quienes me tendieron su mano, también, de conocer sus necesidades y 
trabajar para atenderlas”.

Habla, de igual forma, de las iniciativas en las reformas de la ley de desarrollo social; de parti-
cipación ciudadana; de padres solos, y la relativa a erradicar la Violencia Mediática y Simbólica 
contra las mujeres, todas de carácter social.

Además gestionó la apertura de la Casa Las Insurgentes, que cada mes recibe a más de mil mu-
jeres, a quienes les imparten talleres y asesorías sobre género e igualdad y se  les otorgan diversos 
servicios. Todo con el objetivo de empoderarlas y que refuercen su capacidad humana, profesional 
y laboral.

“Ayudar a que nuestras mujeres cuenten con las herramientas para  mejorar su calidad de vida, 
es una de mis prioridades, no solo como legisladora, sino como mujer”, puntualiza.

También fue puesto en marcha el programa Casitas Proveedores de Huevo, dirigido a jefas de 
familia. El objetivo es que las mujeres puedan comercializar blanquillos y generen, al menos, siete 
salarios mínimos a fin de sostener a su familia. (Esaú Nájera Martínez)

Dice Dunia Ludlow, la ley pretende garantizar disfrutar el derecho constitucional a un hogar digno

Presenta informe de su primer año de gestión

Dice Dunia Ludlow,  se pretende garantizar disfrutar el derecho constitucional a un hogar digno
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Modificada la propuesta de Mancera que 
prohibía la privatización de los servicios públicos 
de recolección y tratamiento de residuos sólidos
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA 

Comisión de Desarrollo Sostenible y Pla-
neación Democrática, de la Asamblea Consti-
tuyente CDMX, aprobó, por mayoría, modifi-
car la propuesta de proyecto de Miguel Ángel 
Mancera, que prohibía la privatización de los 
servicios públicos de recolección y tratamiento 
de residuos sólidos.

El párrafo modificado quedó así: “La pres-
tación de los servicios de gestión integral de 
los residuos sólidos es responsabilidad pública, 
para lo cual se desarrollarán los mecanismos 
que las leyes permitan”.

La redacción aprobada del párrafo, propuesta 
por Gabriel Quadri de la Torre, quedó de la ma-
nera siguiente:

“La autoridad, en el marco de su competen-
cia, llevará a cabo las medidas de prevención y 
reducción de la generación de residuos  sólidos, 
peligrosos, de manejo especial y materiales pe-
ligrosos, así como su gestión integral de manera 

concurrente con los sectores social y privado, 
para evitar riesgos a la salud y contaminación al 
medio ambiente. Quienes generen residuos son 
corresponsables de su gestión integral y de la 
remediación de los sitios contaminados”.

En la discusión del tema, el diputado Manuel 

Oropeza mantuvo su apoyo a la propuesta ori-
ginal del proyecto de Constitución de Mancera 
porque, dijo, esta actividad debe ser exclusiva 
del gobierno local y hay que evitar los esque-
mas de privatización del tratamiento de los ser-
vicios públicos.

El constituyente Gabriel Quadri expre-
só que hay ciudades como Monterrey que 
cuentan con un sistema de gestión de resi-
duos sólidos en asociación pública-privada 
y -consideró- es absurdo responsabilizar en 
la Constitución sólo al gobierno de la Ciu-
dad de México de todas las cadenas del ma-
nejo de residuos, porque implicaría una ca-
tástrofe logística y operativa para la capital.

El diputado Raúl Bautista resaltó que por 
tratarse de un servicio público a la sociedad 
debe ser gratuito y público. La CDM no 
debe ser entregada al sector privado para 
que aumente sus ganancias, sino hacer que 
dé mejor servicio a los habitantes.

En otro orden, la discusión del inciso 
B del artículo 21, relativo a la gestión del 
agua, la diputada Clara Jusidman propuso 
recuperar la redacción original del proyec-
to de Constitución y modificar solamente la 
personalidad jurídica original (ente público) 
por organismo público.

No podrá haber en la CDMA menos de 16 
delegaciones y con carácter autónomo
Por RAFAEL RIVERA CORDOBA 

La Asamblea Constituyente aprobó que en la 
ciudad capital de la República no pueda haber me-
nos de 16 delegaciones y que éstas tengan carácter 
autónomo. 

El artículo 58, numeral 1 quedó redactado como 
sigue: “Las demarcaciones territoriales son la base 
de la división territorial y de la organización político 
administrativa de la Ciudad de México. Serán autó-
nomas en su gobierno interior, el cual estará a cargo 
de un órgano político administrativo denominado 
Alcaldía”.

De acuerdo con información proporcionada por 
la Asamblea Constituyente, la Comisión de Alcal-
días aprobó, con el proyecto de dictamen relativo 
a los artículos 58 a 62 y séptimo transitorio del 
proyecto de Constitución Política de la Ciudad de 
México. Y fueron presentadas 69 reservas para la 
discusión en lo particular.

Asimismo aprobaron que el candidato a alcalde 

deba comprobar residencia de seis meses en la de-
marcación a la que aspire gobernar, no serán necesa-
rios tres años como lo pretendía el proyecto original.

Igualmente que tendrán capacidad de solicitar 
modificación de número, denominación y límites 
de demarcaciones territoriales (delegaciones) el jefe 
de gobierno, un tercio del Congreso de la ciudad de 
México, no “algún diputado”, las alcaldías o por 
conducto de iniciativa ciudadana.

Los constituyentes aprobaron también espe-
cificar que no incidirá en el proceso electoral que 
el Congreso establezca procedimiento y fecha de 
creación de una nueva demarcación.

Agregaron, en el inciso XIII, numeral 2, apartado 
A, del artículo 59 que en cuanto a representación 
democrática, la autoridad reconocerá representan-
tes tradicionales elegidas en pueblos y barrios tra-
dicionales y comunidades indígenas, de acuerdo 
con sus sistemas normativos y estará garantizada 
su independencia y legitimidad, de acuerdo con la 
legislación en la materia.

El parlamente Abierto debe operar con principios 
de transparencia: María del Carmen Nava
Por RICARDO V. LÁZARO

El Parlamento Abierto equivale a cons-
truir un puente de comunicación, dice María 
del Carmen Nava, al presentar el Plan de 
Trabajo de la Coordinación de Transparen-
cia y Parlamento Abierto de la Asamblea 
Constituyente.

Explica que el puente ya existe porque 
se ha incluido en el reglamento interior del 
Parlamento el compromiso de operar con 
los principios de transparencia y parlamento 
abierto, y al crear la primera Coordinación 
de Parlamento Abierto en México; así los 
ciudadanos e instituciones podrán transitar 
en él, evaluarlo y afinarlo sobre la marcha.

Nava afirma que el Poder Legislativo 
posee información pública, en que no debe 
existir ocultamiento. Por ejemplo el trabajo 
en comisiones y en el manejo de recursos 
económicos.

Por esta razón, agrega, la Asamblea Cons-
tituyente considera acciones que incidirán 
en el trabajo e información de ésta en su sitio 
web, disponible para toda la población, en 
lenguaje claro, sin lugar a dudas.

Por lo pronto se ha suscritos convenios 
con instituciones que respaldan el trabajo de 

la Constituyente; está listo con el respectivo 
con la ALDF, el Archivo General de la Na-
ción y el Archivo Histórico de la Ciudad de 
México, a fin de crear el acervo histórico de 
la Asamblea, que será publicado.

María del Carmen Nava añade: “Res-
pecto del manejo de recursos, el objetivo 
es transparentar y comprobar todos los 
gastos, así como el uso de recursos rela-
cionados con la aportación de la Asam-
blea Legislativa del Distrito Federal para 
sueldos de personal y áreas técnicas; del 
Palacio de Minería, que ha prestado sus 
instalaciones, y del apoyo de logística por 
la Jefatura del Gobierno de la Ciudad”.

CDMX

No podrá haber en la CDMX menos de 16 
delegaciones, tendrán carácter autónomo

El parlamento Abierto debe operar con principios 
de transparencia: María del Carmen Nava
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Deben participar colonos en los asuntos 
de sus comunidades: Héctor Tejera Gaona
Por ESÁU NÁJERA MARTÍNEZ 

Los residentes de las colonias de la ciudad 
capital de la República tienen que participar 
más en la solución de los problemas para evitar 
que los partidos políticos elijan los comités y 
consejos, así se impediría que haya vinculación 
y sea observado detenidamente el Presupuesto 
participativo, habría observación detenida del 
cumplimiento de las obligaciones.

El investigador y académico de la Universi-
dad Autónoma Metropolitana (UAM) Héctor 
Tejera Gaona, asevera lo anterior en el foro la 
Participación Ciudadana en la Ciudad México, 
realizado con el fin de analizar la importancia 
y alcances de la participación ciudadana en la 
Ciudad de México.

El foro, realizado en la sede del Instituto 
Electoral del Distrito Federal, fue diseñado 
para propiciar el acercamiento de quienes 
normalmente no participan en la toma de de-
cisiones relacionadas con la comunidad en que 
habitan, a pesar de ser actores importantes.

Entre los asistentes estuvieron representan-
tes de órganos de representación vecinal, es-
pecialistas en asuntos electorales, académicos, 
organizaciones sociales y funcionarios electo-
rales.

Estos encuentros sirven también para dar 
seguimiento a las labores de la Contraloría Ge-
neral de la Ciudad de México en la materia, en 
el marco del Observatorio Ciudadano para el 
Presupuesto Participativo y atestiguar diversas 
experiencias en delegaciones.

 

ALCALDES CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO
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Quien haga uso indebido de los recursos de este mensaje en la Ciudad de México, será sancionado de acuerdo con la ley ante la autoridad competente. 

CLOVER MOORE
ALCALDESA DE SÍDNEY, AUSTRALIA

La CDMX
es un ejemplo
de compromiso
ante los cambios 
ambientales.

El IEDF realiza el foro “La Participación Ciudadana en la Ciudad México”

“Sonrisas por tu Ciudad”, un 
modelo de turismo social a replicar

El Programa “Sonrisas por tu Ciudad”, du-
rante esta administración, se convirtió en un 
modelo de turismo social a replicar, no sola-
mente en el interior del país sino también para 
otras naciones, después que la Organización 
Internacional de Turismo Social (OITS) entre-
gara un reconocimiento al Jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, por los resultados alcanzados en su 
aplicación a lo largo de cuatro años.

El secretario de Turismo (SECTUR) de la 
CDMX, Miguel Torruco Marqués, agrega 
que el balance de este programa comenzó a 
crecer desde su inicio en 2013, cuando 52 mil 
personas fueron beneficiadas al acceder gratui-
tamente a centros de recreación y a diferentes 
atractivos culturales de la metrópoli.

Para 2014, el número de beneficiados au-
mentó a 100 mil; en 2015 ascendieron a 275 
mil y en este 2016 llegó a 325 mil.
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Se antepuso el bienestar del país en la 
Cámara Federal: Alfredo del Mazo Maza

Aprobadas disposiciones con el consenso de grupos parlamentarios

   Por NORMA VÁSQUEZ

El año que está a punto de terminar ha 
sido de intensa productividad legislati-
va en el que se antepuso el bienestar del 
país al concretar disposiciones tan rele-
vantes como el ejercicio Fiscal 2017, la 
Ley de Ingresos de la Federación para el 
mismo año y la Ley General del Sistema 
Nacional Anticorrupción; la Ley General 
de Responsabilidades Administrativas 
y la Ley Orgánica del Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa, entre otras, 
asegura el diputado federal Alfredo del 
Mazo Maza.

Lo aprobado, explica, fue logrado con 
el consenso y disposición de los grupos 
parlamentarios; con el Ejercicio Fiscal 
de 2017, por ejemplo, a pesar de algunos 
recortes presupuestales, las entidades fe-
derativas contarán con más recursos en 
2017 para atender las necesidades de la 
población.

La Ley de Ingresos de la Federación 

para el Ejercicio Fiscal 2017, con 406 
votos en pro y 43 en contra, el jueves 20 
de octubre de 2016.

También, comenta Del Mazo, es digno 
de mención que se concretó la Ley Gene-
ral del Sistema Nacional Anticorrupción; 
la Ley General de Responsabilidades Ad-
ministrativas y la Ley Orgánica del Tri-
bunal Federal de Justicia Administrativa, 
con 346 votos en pro y 82 en contra, el 
miércoles 6 de julio de 2016.

Menciona asimismo que para impulsar 
el desarrollo económico con equidad, ex-
pidieron la Ley Federal de Zonas Econó-
micas Especiales, avalada con 389 votos 
en pro y 31 abstenciones, el miércoles 27 
de abril de 2016.

Igual destalla lo correspondiente a lo 
legislado para combatir la violencia con 
la mujer, y lo relacionado con el medio 
ambiente. Para concluir, Del Mazo Maza 
asevera que es derecho constitucional vi-
vir en sitio digno en que haya equilibrio 
entre las zonas habitacionales, indus-
triales, comerciales y se respete el uso 
de suelo, por lo que  se modificó la Ley 
General de Asentamientos Humanos, Or-
denamiento Territorial y Desarrollo Ur-
bano, y se reformó el artículo tercero de 
la Ley de Planeación, contando con el 
apoyo de 302 votos en pro, 31 en contra 
y 16 abstenciones, el miércoles 12 de oc-
tubre de 2016.
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Se enfrenta responsablemente el quebranto 
financiero en Naucalpan: Edgar Olvera
Por ESÁU NÁJERA MARTÍNEZ 

Al presentar su primer informe de gobier-
no, el alcalde de Naucalpan de Juárez, Edgar 
Armando Olvera Higuera, hace un reconoci-
miento a la labor de los integrantes del cabil-
do, que de mano de la población ha trabajado 
en beneficio de los todos naucalpenses. “Re-
conozco a los integrantes del Cabildo por ha-
ber tenido la alta responsabilidad de antepo-
ner los  intereses partidistas para coadyuvar, 
a fin de tener proyectos, programas y planes 
en beneficio de los ciudadanos y reconstruir 
Naucalpan”, dice.

Durante la XVI Sesión Extraordinaria de 
Cabildo, Solemne IV, en el Salón del Pue-
blo expresa, los naucalpenses notan el traba-
jo que se ha realizado, que se enfrentó con 
responsabilidad el quebranto financiero que 
heredó la administración anterior y fueron 
invertidos 572 millones de pesos en obra pú-
blica y fueron mejorados los servicios.

El trabajo de su administración, destaca 
Olvera Higuera, ha sido amplio, adquirir 137 

patrullas, instrumentar el Centro de Monito-
reo y 23 pantallas conectadas al C-4 con el 
fin de reforzar la seguridad; también firmar el 
Mando único y dar comienzo al programa de 
certificación de la Comisión de Acreditación 
para Corporaciones de Seguridad Pública 
(Calea), para profesionalizar a los policías.

“Hemos respondido a las principales de-

mandas de los habitantes, fueron repavimen-
tadas, con concreto hidráulico o asfáltico, 29 
avenidas y se han rehabilitado espacios para 
convivencia familiar, como el Paseo de las 
Marinas,  los parques Hundido y Olmos, y el 
deportivo San Antonio Zomeyucan”.

Asimismo, “adquirimos 20 camiones re-
colectores y fue creado el Centro de Trans-

ferencia de basura”, dice ante Francisco 
González Zozaya, quien asistió en represen-
tación del gobernador de la entidad, Eruviel 
Ávila Villegas, también se ha trabajado en 
el Programa de Mejoramiento de Imagen 
Urbana, el cambio o reparación de más 
de 35 mil luminarias, la rehabilitación del 
Boulevard Luis Donaldo Colosio y más de 
49 mil baches fueron atendidos, prosigue el 
alcalde naucalpense.

Cita el retiro de 200 espectaculares, cam-
pamentos de servicios, retiro de obstáculos 
de la vía pública, plantación de más de 150 
mil árboles, entrega de dos mil 500 estímu-
los a estudiantes destacados y beneficios 
para ocho mil alumnos con el Programa 
“Ver bien, para aprender mejor”.

Se ha mejorado en un año el programa de 
microcréditos, hay un Plan de Desarrollo 
Municipal, se asesoró a ocho mil habitantes 
en materia jurídica, en casos laborales. Y ha 
sido muy efectivo el servicio prestado por el 
cuerpo de bomberos, protección civil, aten-
ción pre hospitalaria y en terapia intensiva.

En Atizapán se trabaja para mejorar prestaciones a cuerpos de seguridad
Ana Balderas Trejo reafirma el compromiso hecho con los 

cuerpos de seguridad pública, cuando rindió protesta como 
alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, de brindarles mayor ca-
pacitación, mejores prestaciones y condiciones salariales, les 
recuerda que deben sentirse orgullosos de portar el uniforme,  
los invita a trabajar con honestidad y actuar con cero toleran-
cia frente a la corrupción y la delincuencia.

“Quiero manifestar mi  profunda gratitud y reconocimiento 
por su trabajo”, dice, sigue firme el compromiso que hice de 
trabajar en equipo con los diferentes niveles de gobierno para 
que Atizapán de Zaragoza disminuya más el índice delictivo 
y pueda ser en un futuro no lejano, el municipio más seguro 
del Estado de México.

Todos los días se trabajará arduamente para dar mejores 
prestaciones, mayor capacitación y mejores salarios a los po-
licías a fin de que mejoren su condición de vida, agrega.

“Deben sentirse muy orgullosos de ser policías, de ser ati-
zapenses. Los convoco a  que trabajen con honestidad, res-
ponsabilidad y atención para el pueblo; porten con orgullo 
el uniforme y asuman con responsabilidad su rol de servicio 
porque tienen en sus manos lo más preciado de las familias de 
nuestro querido Atizapán que es la seguridad, la tranquilidad, 
la integridad de los ciudadanos”, indica la alcaldesa.

“El trabajo del policía exige entrega firme, decidida, y un 
fuerte compromiso con la ciudadanía atizapense”, asevera.
(Esaú Martínez Najera)

Tlalnepantla se esfuerza por cuidar la salud de la población: Denisse Ugalde
Por RICARDO V. LÁZARO 

En el año transcurrido, el gobierno del municipio de 
Tlalnepantla ha dedicado importante esfuerzo a cuidar la 
salud a la población de niños, jóvenes, adultos y perso-
nas de la tercera edad, afirma la alcaldesa Denisse Ugalde 
Alegría al dar detalles de los alcances que tuvo en este 
lapso el Instituto Municipal de la Salud.

Brindaron 50 mil 716 servicios médicos, en 181 jorna-
das, básicamente en consulta médica, dental, ginecológi-
ca, optometría,  enfermedades crónico-degenerativas y 
promoción de la salud.

El Instituto –continúa- acercó a las comunidades los 

servicios que ofrece por conducto de 59 comités de Salud, 
dice la alcaldesa y reitera el compromiso de procurar la 
salud a las familias mediante políticas públicas integrales 
que garanticen el acceso a los servicios básicos y especia-
lizados.

Por su parte, la titular del Instituto de Salud, Rosaura  
Juárez Chávez, refiere que aunado a estos servicios, la de-
pendencia  a su cargo también está comprometida con la 
atención y cuidado de las mascotas.

Muestra de ello, comenta, es la campaña permanente 
para el cuidado de los animales domésticos en la que se  
realizaron cuatro mil 471 esterilizaciones y se aplicaron 
cuatro mil 575 vacunas antirrábicas.
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Se homologará el salario del Tribunal de lo contencioso 
Administrativo con el del Tribunal Superior de Justicia

Por AUREA PÉREZ 

Eruviel Ávila Villegas, gobernador 
del Estado de México, propondrá, por 
conducto de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago), dar ma-
yores recursos a tribunales de justicia 
administrativa a fin de que desarrollen 
sus capacidades, efectúen sus funcio-
nes, combatan la corrupción y la apli-
cación puntual del Sistema Nacional 
Anticorrupción.

Por lo pronto, dice, en el Edomex, 
homologarán paulatinamente el sala-
rio de magistrados, personal jurídico 
y administrativo del Tribunal de los 
contencioso Administrativo, con el 
del Tribunal Superior de Justicia.

“Hago un llamado respetuoso y en su 
momento, por medio de la Conago, es-
taré haciendo la propuesta correspon-
diente para que este sistema nacional 
y los sistemas estatales también fueran 
acompañados de recursos, pues para 
que tengan realmente el éxito, y como 

ejemplo pongo esta homologación. 
Al margen de la suerte que tenga de 

poder concretar estos recursos para 
los estados, y para el Estado de Mé-
xico en lo particular, hago el compro-
miso para que el secretario General 
de Gobierno, el secretario de Finan-
zas, el presidente del Tribunal de lo 
Contencioso y todas las instancias que 
tengan competencia, hacer una corri-
da financiera, para que al menos, de 
manera gradual, se puedan homolo-
gar los salarios ya referidos, y demos 
cumplimiento a este mandato consti-
tucional”, manifiesta.

El propósito es aplicar todas las ac-
ciones de reestructuración administra-
tiva y financiera, para que el Tribu-
nal de lo Contencioso Administrativo 
ponga en vigencia y cumpla el Sis-
temas Nacional, Estatal y Municipal 
Anticorrupción, dice durante el Infor-
me Anual de Actividades del presiden-
te del Tribunal, Miguel Ángel Terrón 
Mendoza, en Toluca.

Cons t r ucc ión  de  a lbe rgue 
en Huixquilucan para proteger 
a los niños: Enrique Vargas del Villar
Por RICARDO V. LÁZARO

El gobierno del Estado de México y la 
administración de Huixquilucan han trabajo 
intensamente en beneficio de la población 
de esta localidad, expresa el alcalde Enrique 
Vargas del Villar durante la ceremonia en 
que coloca la primera piedra del albergue 
infantil del Sistema Integral de la Familia 
(DIF).

Una vez terminada la construcción se es-
tará en mejor posibilidad de proteger a los 
niños huixquiluquenses en situación vulne-
rable, dice Vargas del Villar, en compañía de 
Marcos Salame, del conjunto Bosque Real, 
miembros del cabildo y otros funcionarios 
de la administración local.

El presidente municipal elogia la labor de 
la presidenta del IDF Huixquilucan, Romi-
na Contreras Carrasco, porque el trabajo del 
personal de éste organismo descentralizado 
es referente en la entidad. El alcalde infor-
ma que el albergue contendrá el Centro de 
Rehabilitación e Integración Social (CRIS); 
Centro de Atención Primaria para las Adic-
ciones (CAPA), Cruz Roja y albergues para 
mujeres y adultos mayores; el conjunto, 
destaca, será la obra más grande en la his-

toria de la cabecera municipal y tanto se 
necesitaba.

Asevera, Huixquilucan es el municipio 
con más desarrollo y reconocimiento en el 
país. Muestra de ello es la reciente entrega 
de las llaves de la ciudad de Miami que reci-
bió por parte del alcalde de esa urbe, Tomás 
P. Regalado.

En su oportunidad, Romina Contreras 
Carrasco, destaca que el Albergue Infantil 
es una obra que ha requerido el esfuerzo 
conjunto de distintas áreas de la adminis-
tración municipal, como el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia del Estado 
de México (DIFEM) y el Conjunto Bosque 
Real.

Nezahualcóyotl trabaja para promover 
el deporte: Juan Hugo de la Rosa García
Por AUREA PÉREZ 

Falta  muy poco para tener más espacios 
deportivos en Nezahualcóyotl, anuncia 
Juan Hugo de la Rosa García, presidente 
municipal, durante la ceremonia de entrega 
de casi 300 estímulos deportivos a atletas 
de la localidad, en las instalaciones del Es-
tadio Metropolitano.

Explica que sólo se espera cumplir con 
la parte formal para que el gobierno del 
Estado de México entregue la Ciudad De-
portiva Bordo de Xochiaca al municipio.

Acompañado por decenas de deportistas, 
integrantes del cabildo y el futbolista pro-
fesional Alejandro “Pikolin” Palacios, en-
trega apoyos por hasta cinco mil pesos a at-
letas de alto rendimiento, cuatro mil pesos 
a instructores y promotores de activación 
física y tres mil a deportistas en desarrollo, 
a fin de incentivar su desempeño, recono-
cer su esfuerzo y apoyar su trayectoria. 

Comenta que los apoyos económicos no 
sirven sino van acompañados de acciones 
y políticas concretas que mejoren las con-
diciones para ejercer el deporte en la loca-
lidad, por lo que además se ha trabajado 
para mejorar la infraestructura deportiva 

como ha sucedido con la renovación del 
Estadio Metropolitano, la reciente inaugu-
ración de una nueva alberca semiolímpica 
y la creación de más espacios dedicados a 
la actividad física. 

Hugo de la Rosa, subraya que la cultura 
física es una vía al desarrollo que además 
contribuye a la educación y a la salud de 
quien la práctica, por tal motivo fomentar 
el deporte es un compromiso que el gobier-
no municipal ha adquirido desde el inicio 
de su gestión, por lo que se construye una 
nueva ciclovía. 
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Becas por 650 mil pesos para 
62 estudiantes de la UAEM

Por ESÁU NÁJERA MARTÍNEZ

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) 
entrega becas por 650 mil pesos para apoyar a 62 alumnos 
de esta casa de estudios. Al presidir la ceremonia, el rec-
tor, Jorge Olvera García, elogia el desempeño académico de 
los estudiantes y el trabajo realizado por Humberto Benítez 
Treviño, como presidente de la fundación UAEM y de El 
Colegio Mexiquense.

Olvera García expresa que Benítez Treviño es “incansable 
promotor del apoyo a jóvenes que tienen la necesidad eco-
nómica o que se han postulado para estudiar en otro país”.

Asevera que desde que Benítez Treviño es responsable 
de la institución filantrópica, hace menos de dos años, se 
han entregado cerca de mil 300 becas, lo cual demues-
tra el trabajo coordinado entre la UAEM y la Fundación, 
siempre con el apoyo incondicional de los benefactores, 

dispuestos a ayudar para que los jóvenes puedan continuar 
sus estudios, titularse o realizar estancias académicas en 
otra institución.

En la ceremonia, efectuada en la Sala Dr. Gustavo Baz, 
del Edificio de Rectoría, en la que estuvieron las secre-
tarías de Extensión y vinculación, María de los Ángeles 
Bernal García, y Cooperación Internacional, Yolanda Ba-
llesteros Sentíes, Humberto Benítez resalta la capacidad 
intelectual para vencer obstáculos de los beneficiarios de 
15 becas de titulación, diez de manutención, dos apoyos 
para servicio social y prácticas profesionales, 25 estímulos 
de movilidad internacional y diez de movilidad nacional.

Felicita, en especial, a los 25 alumnos de la UAEM que 
realizarán estudios en República Checa, Italia, España, 
Portugal, Brasil, Chile, Colombia, Argentina y Finlandia, 
e instituciones de educación superior de Baja California, 
Yucatán, Nuevo León, Querétaro y la Ciudad de México.

En menos de dos años se han entregado cerca de mil 300 estímulos

Por NORMA VÁSQUEZ LÁZARO

El uso excesivo de laptop, tableta y celular para consul-
tar mensajería y redes sociales causa, cuando menos, dolor 
de cuello porque el usuario tiene que bajar la vista como 
si leyera un libro, y al inclinar la cabeza, que pesa entre 
cuatro y cinco kilogramos, cuando la reclina 15 grados el 
peso equivale a 12 kilos, pero si la agacha entre 30 y 45 
grados, el peso aumenta a 18 kilos, asevera Jhovanni Bel-
mont Sánchez, investigador de la Facultad de Medicina, de 
la UNAM,

Para evitar el problema, recomienda colocar la parte su-
perior del monitor a la altura de los ojos, que el teclado esté 
dispuesto para que los codos formen un ángulo de 90 grados 
al escribir, y usar silla giratoria con descansa brazos, reposo 
para pies y respaldo hasta el cuello, para mantener recta la 
columna vertebral

Una persona puede pasar frente a la computadora la jor-
nada laboral completa con repercusiones mínimas si está 
sentada y teclea en madera correcta, prosigue Belmont, pero 
si no es así, puede tener un problema de salud.

“Antes se culpaba –de los problemas- al tiempo de uso 
–de la computadora-, aunque de 2011 a la fecha se ha ge-
nerado una gran cantidad de estudios que apuntan que, más 
que las horas frente a una pantalla, lo que realmente lesiona 
es cómo lo hacemos”, añade el médico adscrito al Depar-
tamento de Rehabilitación del Hospital Infantil de México 
Federico Gómez.

Al comenzar el siglo XXI lo normal era tener computa-
dora de escritorio, pero hoy día abundan los  dispositivos 
móviles como celulares, tabletas y laptops, que obligan po-
siciones poco naturales, dañinas.

Los aparatos móviles, apunta Belmont Sánchez, dificul-
tan observar las recomendaciones de uso anotadas, los fabri-
cantes sacrifican la ergonomía en aras de la portabilidad sin 
ver que aumentan los padecimientos musculoesqueléticos.

En 2000 una quinta parte de quienes empleaban tecnolo-
gía por largo periodo padecían cervicalgia (dolor en cuello) 
por vicios de postura; en 2015 la cifra aumentó a más del 
doble: 42 por ciento, añade el especialista.

Estos adelantos tecnológicos propician que algunos jóve-
nes presenten deformidades en las manos semejantes a las 
de músicos, unos más se quejan de molestias en la cerviz 
similares a las padecidas por quienes pasan el día en con-
sultas de  libros, este mal se conoce como “cuello de texto”.

Pero aclara el experto, también causa graves problemas 
en poco tiempo en mala postura

Suscriben convenio el Sinadep y el IPN 
para fortalecer la formación de profesores

Por RAFAEL RIVERA CORDOVA

Con el objetivo de fortalecer la formación de profesores en 
todos los niveles, y como parte de la Alianza por la Educación 
Pública de Calidad, el Instituto Politécnico Nacional y el Sistema 
Nacional de Desarrollo Profesional (Sinadep), constituido como 

Fundación para el Desarrollo Educativo de la Investigación y Su-
peración Profesional de los Maestros, Asociación Civil, suscri-
bieron un convenio de colaboración.

El instrumento fue firmado por los titulares del IPN, Enrique 
Fernández Fassnacht y del Sinadep, Jorge Antonio Alfaro Rivera, 
fungió como testigo de honor el presidente Nacional del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz 
de la Torre.

La intención del documento es profesionalizar a los docentes al 
dotarlos de herramientas pedagógicas modernas para superar los 
retos del proceso actual de enseñanza-aprendizaje.

La intención es que los mentores conjunten cualidad personal y 
competencia profesional suficientes a fin de promover el aprendi-
zaje de acuerdo con el perfil, parámetro e indicador que garantice 
la idoneidad de conocimiento, capacidad y aptitud.

La suscripción del convenio se hizo en el Centro Cultural del 
México Contemporáneo, sito en el Centro Histórico de la ciudad 
capital de la República; donde el director del IPN manifestó que, 
sin duda, la alianza será útil para consolidar generación y aplica-
ción de conocimiento que impulse el desarrollo del país.

Causa problemas de salud el cómo 
se utilizan los dispositivos móviles, 
investigador de la UNAM
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Obras de infraestructura y beneficios para 
pobladores en Valle de Chalco: Ramón Montalvo

Entrega su Primer Informe de gobierno

Por HORTENSIA NÁJERA

El gobierno de Valle de Chalco, tomado 
de la mano con el cuerpo edilicio, dirigentes 
sociales y población, trabaja para resolver 
asuntos pendientes en la jurisdicción, decla-
ra el alcalde Ramón Montalvo Hernández, 
después de entregar su Primer Informe de 
gobierno.

En 12 meses de labor se han realizado 
obras de infraestructura y dotación de bene-
ficios para los residentes, indica el presiden-
te municipal en entrevista con representan-
tes de medios de comunicación.

El acalde entregó en sesión solemne 
de cabildo a la que asistió la secretaria de 
Educación de la entidad, Ana Lilia Herrera 
Ansaldo, en representación del gobernador, 
Eruviel Ávila Villegas.

El presidente municipal de Valle de Chal-
co destaca la adquisición de 30 patrullas 
para atender la demanda de colaboración de 
la comunidad e integrar el grupo vigilante 
ciudadano, al que se inscribieron 300 per-
sonas, de las que fueron seleccionados 300 
hombres y mujeres que se integrarán a la 

policía municipal vallechalquense.
Se ha dado atención a adultos mayo-

res, discapacitados y gente en situación de 
vulnerabilidad; también han aumentado la 

dotación de “costales con productos ali-
menticios. Asimismo, entregan becas a es-
tudiantes de educación media y superior; 
han construido comedores y desayunadores 

escolares, y se atienden problemas de pavi-
mentación de calles y alumbrado público.

Igual, hay atención médica gratuita, está 
próxima la construcción de una clínica de 
salud, funcionan ferias de trabajo, hay refo-
restación, centros deportivos, reforestación.

Para que la familia consuma agua potable 
de calidad se desinfectan las redes conduc-
toras del vital líquido, dan atención médica, 
se programa construcción de extensa clínica 
de salud, buena cantidad de personas obtu-
vieron ocupación por medio de ferias del 
empleo, se aplicaron acciones de limpieza, 
reforestación, equipamiento de áreas verdes 
y deportivas, adquisición de modernas uni-
dades y equipo para bomberos y protección 
civil.

El alcalde Ramón Montalvo Hernández 
manifiesta, a nombre de la sociedad valle-
chalquense, agradecimiento al gobernador, 
Eruviel Ávila Villegas, y al presidente, En-
rique Peña Nieto, el apoyo en seguridad pú-
blica y programas sociales, “Tengo la certe-
za que juntos, pueblo y gobierno en sus tres 
niveles habremos de lograr grandes benefi-
cios para la población”.

Mejorando Tultitlán con obras duraderas e imagen urbana agradable: Adán Barrón Elizalde
“En esta administración estamos trans-

formando a Tultitlán con obras que no 
sólo se hacen para mejorar la imagen ur-
bana sino son obras duraderas las cuales 
no tendremos que preocuparnos por mu-
chos años en repavimentar calles, ya que 
les daremos un mantenimiento frecuente, 
gracias a la participación de la ciudadanía 
en conjunto con las autoridades de esta 
administración es cómo podemos generar 
más resultados”, afirma el jefe del ejecu-
tivo municipal, Jorge Adán Barrón Eli-
zalde, al hacer la entrega de los trabajos 
de pavimentación de la calle Congreso de 

Anáhuac, del tramo Leonardo Bravo a ca-
nal de Castera” en la Unidad Morelos 2da 
sección. 

Con una inversión de 3 millones 059 
mil 658, el gobierno local llevó a cabo la 
construcción de banquetas, renivelación 
de registros, rehabilitación de agua pota-
ble, así como introducción de drenaje y 
rampas para personas con discapacidad.

Para ello, menciona, además de los tra-
bajos de pavimentación, se requirió la 
aplicación de 915 mil pesos más, en la 
construcción y remodelación del drenaje 
sanitario.
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Cuarta vez que el General Cienfuegos 
advierte enfado contra el Sistema

Al menos, esta es la cuarta ocasión en que 
el General Secretario de la Defensa Nacio-
nal, Salvador Cienfuegos Zepeda, se enfada, 
habla recio, manifiesta su postura respecto 
a la labor de las fuerzas armadas en el país, 
en medio de la guerra fallida de los gobier-
nos federales de Felipe Calderón (PAN) y de 
Enrique Peña Nieto (PRI), en contra del cri-
men organizado, de los cárteles de las dro-
gas y de una pelea irracional que en los dos 
sexenios han dejado más de 250 mil muer-
tos entre civiles, militares y colaterales, en 
donde la peor parte se la lleva el personal 
castrenses, al ser cuestionados por medios 
de comunicación, la CNDH, la sociedad, 
etc. por una responsabilidad que no les co-
rresponde.

La Constitución de la República es pre-
cisa, explícita y ordenatoria, “las fuerzas 
armadas son creadas como garantes de la 
soberanía nacional, por tierra, mar y aire”, 
deben defender el territorio y a su población 
de agresiones externas –esto lo digo yo- de 
enemigos en tiempos beligerantes (que no 
es nuestro caso), en tanto que en tiempo de 
paz, realizar actividades sociales en benefi-
cio de la población y estar en los cuarteles.

Pero sucede que los gobiernos civiles del 
PAN y del PRI, siempre perdidos, han vio-
lentado la propia Carta Magna, y sacaron de 
sus instalaciones, desde hace diez años, a 
los de uniforme verde olivo y los de blanco 

con negro, para desarrollar actividades que 
las policías de los tres niveles de gobierno 
–federal, estatal y municipal- están obliga-
das a realizar. Sin embargo ante la corrup-
ción, colusión, incapacidad, miedo, de estos 
cuerpos, los militares han puesto la cara –y 
varios muertos- en obediencia al Jefe del 
Ejecutivo, a pesar de tenerlo prohibido por 
la Constitución.

Se han escrito millones de palabras, se 
han pronunciado millones de opiniones y 
difundido millares de imágenes en torno a 

la guerra fallida (Calderón y Peña) contra 
la delincuencia organizada y en medio de 
la polémica, el encono, el señalamiento, la 
acusación y más, los militares han “agacha-
do la cabeza”, soportar el escarnio, padecer 
calenturas ajenas y humillaciones de los ci-
viles, por su disciplina y código de ética… 
pero todo tiene un límite y éste llegó. 

Es tal el enfado del General Secretario 
Cienfuegos, que en un evento amistoso con 
los reporteros que cubre “la fuente” en cele-
bración de las festividades decembrinas, no 

desaprovechó el foro para levantar la voz, 
para gritar y responsabilizar a los cuerpos 
civiles de seguridad pública y de investiga-
ción federal, estatales y municipales de “no 
hacer la tarea” e irresponsablemente dejarlo 
en manos de su sector, por lo que por 4ª vez 
advirtió que sus efectivos deberán volver a 
los cuarteles porque ya es intolerable la hu-
millación.

 En octubre de 2015, en una entrevista 
para la televisora de Avenida Chapultepec, 
emisión exigida, no lograda por Noticieros 
Televisa, el General Cienfuegos fue contun-
dente al señalar, desde entonces, que los mi-
litares no estudiaron para tareas de policía, 
para perseguir delincuentes, para eso están 
las autoridades del fuero común civiles.

Y tenía razón. Un año dos meses después, 
en diciembre de 2016, la máxima autoridad 
castrense del país, retoma la inconformidad 
y reitera su crítica a gobernadores, alcaldes 
y jefe del ejecutivo por la nula capacidad, 
habilidades, responsabilidad para combatir 
a la delincuencia organizada y delitos del 
fuero común, bajo el peregrino argumento 
de que sus policías no son aptas y por falta 
de recursos económicos armarlos, capaci-
tarlos e influirles vocación de servicio.

*Miembro de la Academia Nacional 
de Periodistas de Radio y Televisión 

(ANPERT) y de Comunicadores por la 
Unidad AC (CxU)

Sólo el tiempo
Carlos Ravelo Galindo, afirma: 
Hemos escuchado muchas historias sobre el amor. Pero cuando leímos esta, simplemente 

nos hizo detener por un momento y reflexionar sobre el verdadero significado de la vida.  Y 
lo que acabamos de escribir, hace dos días.

Lo complementa esta inspiradora historia del arrecife del amor:
Érase una vez una isla donde habitaban todos los sentimientos: La alegría. La tristeza, y 

muchos más, incluido el amor.
 Un día se avisó a los moradores de que el cayo se iba a hundir.  Todos los sentimientos 

se apresuraron a salir de la isla. Se subieron  a sus barcos y partieron.
Menos el amor, que  se quería  quedar un rato más con esa porción de tierra que tanto 

amaba.
 Cuando por fin ya estaba casi ahogado, el amor comenzó a pedir ayuda.
En eso venia la riqueza en un gran bote:
 El amor le dijo “riqueza, llévame contigo”. 
Ella  respondió: no, no puedo. Hay mucho oro y plata en mi barco. No hay espacio para ti.
 Entonces el amor  pidió ayuda a la vanidad que pasaba con su hermoso barco. 

”Por favor, ayúdame “. Esta respondió:  no te puedo ayudar. Estas mojado y puedes arrui-
nar mi barco”.

El amor le pidió ayuda a la tristeza: “déjame ir contigo”. Le pidió.
Su respuesta fue : Hoy estoy tan triste que necesito estar sola.  También pasó la ale-

gría, pero estaba tan feliz que no escuchó al amor llamarla.
Allí fue cuando  escuchó una voz:  ”ven, ven conmigo.” Era un viejecito. 
El amor estaba tan feliz que olvidó preguntarle su nombre. 
Al llegar a tierra el hombre siguió su propio camino. 
Agradecido por la acción que el viejo hizo por él, pregunto a otro muy adulto, la sabiduría:
“Quién era él”.
 “Era el tiempo”. Le respondió:”
Por qué me ayudo sólo el tiempo.
”La sabiduría sonrió y con un profundo conocimiento respondió:
”Porque sólo el tiempo es capaz de apreciar el valor del amor”.  Como nosotros lo ha-

cemos en este momento.
 craveloygalindo@gmail.com

*En diez años el GF ha llevado al límite la lealtad militar. ¡Cuidado!
Por LUIS REPPER JARAMILLO

lrepperjaramillo@yahoo.com

EN LAS NUBES
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Premia la Academia Mexicana de Ciencias 
a destacado queretano

Constelación Andrómeda

Por ARTEMISA ALANÍS
 
Cuando alguien piensa en un hospital, ge-
neralmente su mente lo remite a la imagen 
de médicos, enfermeras, salas de espera e 
instrumentos quirúrgicos y de medición, 
pero seguro nunca se pregunta cómo fun-
ciona todo eso, y qué pasa cuando la ca-
lidad de la energía eléctrica se degrada y 
genera fallas en los aparatos electrónicos.

Pues un catedrático e investigador de 
la Universidad Autónoma de Queréta-
ro (UAQ), Roque Alfredo Osornio Ríos, 
desarrolló un proyecto para elaborar dis-
positivos especializados en monitoreo y 
análisis de calidad de la energía eléctrica 
en hospitales. Y gracias a un convenio de 
colaboración entre las autoridades de sa-
lud de la comunidad autónoma de Castilla 
y León, y la Universidad de Valladolid, 
ya se utilizan en el Hospital Universitario 
Río Hortega de esa localidad española, así 
como en instituciones educativas y centros 
de salud de Europa.

Osornio Ríos, maestro en Ciencias y doc-
tor en Ingeniería por la UAQ, diseñó -junto 
con un grupo de académicos y estudiantes- 
una tecnología enfocada al monitoreo de 
señales de energía de redes trifásicas, cuyo 
último objetivo es detectar perturbaciones 
en redes de alta potencia.

Esta tecnología mexicana actualmente se 
aplica en dicho hospital de España, gracias 
a que la Universidad de Valladolid decidió 
ponerlo en marcha dado que en su instala-
ción médica las computadoras y el equipo 
se apagaban repentinamente; los universi-

tarios españoles querían investigar si esa 
falla se relacionaba con algunos cortos en 
la instalación eléctrica.

Hoy el nosocomio emplea esta técnica, 
gracias a los trabajos especializados que 
realiza el grupo de investigación HSPDigi-
tal de la Facultad de Ingeniería de la UAQ, 
liderado por el doctor Osornio Ríos, quien 
recibirá el Premio de Investigación 2016 
en el área de ingeniería y tecnología de la 
Academia Mexicana de Ciencias, de la que 
es miembro como reconocimiento a su tra-
yectoria científica.

La tecnología en cuestión, ya está fun-
cionando también en empresas y centros 

de investigación de México. Por cierto, el 
científico queretano Roque Osornio es muy 
reconocido en el extranjero, mientras que 
aquí carece de los apoyos suficientes y en 
ocasiones ha debido financiar sus investi-
gaciones con recursos propios.

La UAQ tiene registrados y patentados 
cuatro sistemas, cuyas principales caracte-
rísticas son la flexibilidad y un costo entre 
diez y veinte por ciento más bajo que los 
dispositivos existentes en el mercado, lo 
cual permite a pequeñas y medianas em-
presas mexicanas hacer más eficientes y 
menos costosas sus áreas de automatiza-
ción, porque el soporte está aquí en la re-

gión, ha señalado en diversas entrevistas el 
doctor Osornio Ríos.

De otra manera, si hay averías en el so-
porte técnico es necesario traer, incluso del 
extranjero, a los expertos de la empresa 
que vendió la maquinaria.

Otro dato importante de este proyecto, es 
que el desarrollo y procesamiento, tanto de 
datos como de análisis de señales eléctri-
cas, se realiza generando equipos propios. 
Ello contribuye a que los ingenieros recién 
egresados puedan enfocarse a la innova-
ción de tecnologías mexicanas, mientras 
que ahora trabajan en buscar soluciones a 
problemas en las áreas de integración de 
equipos importados.

Aspecto destacable del programa del 
doctor Osornio Ríos, quien ha sido profe-
sor visitante en las universidades españo-
las de Valladolid y Politécnica de Catalu-
ña, es que también fomenta la generación 
de conocimiento y por ende la propiedad 
intelectual, la cual incrementa de manera 
considerable el costo de un equipo médico 
o de cualquier otro tipo.

Por todo lo anterior es muy importante el 
trabajo que realiza Osornio Ríos al frente 
de su grupo de académicos y estudiantes 
de mecatrónica de la Facultad de Ingenie-
ría de la UAQ, donde es coordinador de la 
maestría y doctorado de esa especialidad.

Las aportaciones a la ciencia de este cien-
tífico queretano, le han valido el Premio a 
la Innovación de la Asociación Mexicana 
de Directivos de la Investigación Aplicada 
y el Desarrollo Tecnológico, edición 2004, 
y el Premio Alejandrina, en la categoría Jo-
ven Talento en Investigación, en 2011.

Por  GUADALUPE MARCELA TORRES ESCUTIA 

Como nota para la reflexión traigo la siguiente numeralia: 
importante señalar que si en la tierra hubiera solamente 100 
personas, 15 adultos serían analfabetos y de ellos 10 serían 
mujeres.

Las mujeres sufrimos más intensa y definidamente que 
los hombres las distintas formas de pobreza: patrimonial, 
de capacidades y alimentarias, puesto que somos víctimas 
de diversas desigualdades porque hay una inequidad en el 
acceso a la educación, salud, tenencia de la tierra, medios de 
producción, al trabajo, a la propiedad y a los puestos de res-
ponsabilidad política tanto en cualquiera de los tres poderes 
o niveles de gobierno.

Sin importar que las mujeres desempeñamos un papel 
productivo y social importante para nuestras comunidades, 
que van desde labores agrícolas y ganaderas, de comercio, 

de educación, de trabajo doméstico y de cuidado de los ni-
ños, entre otros.

La pobreza, los abusos, golpizas y asesinatos que experi-
mentan las mujeres afectan directamente a toda la sociedad 
en todo lo largo y ancho del país, desde lo privado, lo do-
méstico hasta lo social.

Contrapesar y reflexionar el día de hoy acerca de los di-
versos roles que experimentamos en la vida cotidiana, nos 
hace pensar en las mujeres que participan en los procesos 
de unidad y solidaridad construidos, nos permite visibilizar 
el trabajo y los retos que afrontar en conjunto y se deben de 
realizar a la brevedad y con urgencia.

Las mujeres de los diversos ámbitos del país desempeña-
mos diversos roles y por ende se multiplican las problemá-
ticas que atendemos desde lo económico, político, social, 
cultural,  emocional.

Esto junto con el sesgo que implica ser niña, ser joven, 

ser madura, ser persona de edad, ser campesina, pertenecer 
a una etnia y además, agregando el contexto geográfico y 
de servicios que son propios y específicos de los diversos 
estados que conforman la República Mexicana.

Es importante reiterar el trabajo en unidad es constante 
porque nos exige pensar en el impulso del desarrollo de 
espacios y sociedades incluyentes y seguras para todas las 
edades en donde la imaginación, la habilidad y la acción 
nos lleva a hacer una realidad la gestión social con nuestras 
autoridades y con particulares para disminuir las situacio-
nes de pobreza, desabasto, hambre, inseguridad y violencia, 
tanto en el ámbito público como en el privado; situaciones 
que se han hecho más crudas y que representan un gran reto 
para mejorar las diversas esferas de la vida y desactivar la 
situaciones de violencias que muchas mujeres experimen-
tan como son: violencia económica, patrimonial, laboral, 
docente, familiar, física, emocional, sexual.

El papel de  las mujeres
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